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3 - ROBERTO SEKIYA
Subsecretário de Empreendedorismo e da Micro e Pequena 
Empresa do Estado de São Paulo, opina que os brasileiros 
têm muito a aprender com a cultura chinesa. Observa que 
a sociedade brasileira foi formada pela mistura de diversos 
povos, entre os quais os imigrantes chineses.
4 - WALTER NYAKAS JÚNIOR
Coronel, representando o Comando Geral da Polícia Militar 
do Estado de São Paulo, elenca virtudes do povo chinês. 
Assinala que a Polícia Militar busca a aproximação com 
a população e também com as lideranças estrangeiras 
presentes no País.
5 - ANA PAULA FAVA
Assessora Especial para Assuntos Internacionais, 
representando o Governo de São Paulo, dá conhecimento 
de encontros do governador com representantes da China, 
nos quais foi destacada a abertura deste estado para o 
estreitamento de relações comerciais e culturais. Informa 
que a China tem investido em São Paulo e que novas 
oportunidades de parceria já são enxergadas.
6 - GILMAR GIMENES
Deputado estadual, afirma que a aproximação entre o 
Brasil e a China, nos âmbitos comercial e governamental, 
é positiva para ambos os países. Relata a criação da Frente 
Parlamentar Brasil-China, na Câmara dos Deputados, e de 
uma frente análoga, nesta Casa. Ressalta que São Paulo 
abriga a maior comunidade chinesa do País. Argumenta 
que a parceria com a China pode ser fundamental para 
a expansão da malha ferroviária brasileira, assunto que 
considera urgente. Tece elogios à deputada Célia Leão, pela 
iniciativa desta solenidade.
7 - PRESIDENTE CÉLIA LEÃO
Faz agradecimentos a todos os que contribuíram para que 
esta sessão fosse realizada, destacando o grande auxílio 
prestado pelo Sr. Mário Ye Sui Song. Presta homenagem, 
com a entrega de placas, a autoridades e figuras notórias 
da comunidade chinesa no Brasil. Diz que a vida é o maior 
dom, e que todos têm uma vocação e um papel a cumprir 
na sociedade. Pondera sobre os diferenciais da China em 
relação aos outros países. Argumenta que os imigrantes 
chineses tornam o Brasil maior.
8 - SONG YANG
Cônsul-geral da República Popular da China em São Paulo, 
transmite os cumprimentos do povo chinês aos brasileiros. 
Elogia os deputados Célia Leão e Gilmar Gimenes, por 
sua proximidade com a comunidade chinesa. Expressa 
sua emoção por esta homenagem, a qual julga ser um 
gesto significativo de amizade. Enaltece o Brasil, por 
acolher povos tão diversos. Defende que, hoje, devem 
ser construídas pontes, e não muralhas, entre as nações. 
Comenta que o intercâmbio comercial e cultural entre 
brasileiros e chineses tem dado frutos positivos. Constata 
que os dois países precisam um do outro e devem crescer 
juntos. Afirma sentir-se em casa no Brasil, para o qual 
prevê um grande futuro.
9 - PRESIDENTE CÉLIA LEÃO
Ressalta a grandeza da China e a importância de sua 
parceria com o Brasil e com outros países. Propõe que 
nossa sociedade aprenda com os chineses, sobretudo 
na área educacional. Nota a presença de muitos alunos 
de ascendência chinesa entre os aprovados nos cursos 
mais concorridos das universidades brasileiras. Garante 
que trabalhará junto ao deputado Gilmar Gimenes para 
que os laços entre o Brasil e a China sejam fortalecidos. 
Discorre sobre o crescimento pessoal trazido pelo contato 
com outros povos e culturas. Afirma que usar uma cadeira 
de rodas não a impediu de realizar seus sonhos. Diz que 
nenhuma dificuldade pode superar a vontade de viver.
10 - SONG YANG
Cônsul-geral da República Popular da China em São Paulo, 
presta homenagem, com a entrega de um presente, à 
deputada Célia Leão.
11 - PRESIDENTE CÉLIA LEÃO
Faz agradecimentos gerais. Encerra a sessão.
* * *
- Assume a Presidência e abre a sessão a Sra. Célia Leão.
* * *
A SRA. PRESIDENTE - CÉLIA LEÃO - PSDB - Havendo núme-

ro legal, declaro aberta a sessão. Sob a proteção de Deus, inicia-
mos os nossos trabalhos.

Com base nos termos da XIV Consolidação do Regimento 
Interno, e com a aquiescência dos líderes de bancadas presen-
tes em plenário, está dispensada a leitura da Ata.

Sessão solene com a finalidade de homenagear a comuni-
dade chinesa aqui no Brasil e no estado de São Paulo. Eu quero, 
com muita alegria e muita honra, além de agradecer a presença 
dos senhores e senhoras neste primeiro momento, fazer a 
composição da nossa Mesa. Nós certamente precisaríamos de 
uma extensão, com certeza absoluta, um pouco maior do que 
nós temos aqui hoje. As lideranças da comunidade chinesa, as 
pessoas que estão conosco hoje aqui, certamente poderiam e 
até deveriam estar conosco à Mesa, mas aqueles que não esti-
verem, sintam-se convidados e sintam-se todos os senhores e 
senhoras, também fazendo parte desta Mesa de trabalho.

Eu quero chamar aqui, com muita alegria para compor 
a nossa Mesa, e é uma honra para todos nós, o Sr. Song 
Yang, cônsul da China no estado de São Paulo, que o recebam 
com uma salva de palmas. Por gentileza, senhor cônsul, tome 
assento aqui conosco. Queria convidar, com a mesma alegria, 
uma honra especial, a Sra. Qiao Yan Feng, que é a esposa do 
cônsul-geral, nossa consulesa, por gentileza, com uma salva 
de palmas. Por favor, tome assento conosco aqui. Até o final da 
sessão eu vou falar chinês. Temos tempo para aprender, sempre 
há tempo. (Palmas.)

Queria convidar também, com muita alegria, ele que é 
um diferencial no trabalho voltado às questões da comuni-
dade chinesa. Ele é um diferencial na sua competência, na 
sua responsabilidade, no seu compromisso de vida pública, 
uma pessoa que tem representado São Paulo à altura que São 
Paulo precisa e merece. Além do trabalho que faz no dia a dia, 
tem na alma a defesa da comunidade chinesa. Foi ele quem 
criou a Frente Parlamentar em Defesa e para os Negócios da 
Comunidade Chinesa aqui na Assembleia. Eu estou falando do 
deputado estadual Gilmar Gimenes, a quem eu peço uma salva 
de palmas. (Palmas.)

Queria convidar também, com muita honra, muita alegria, 
ele, que traz o abraço também do nosso vice-governador, Már-
cio França, o subsecretário de Empreendedorismo e da Micro e 
Pequena empresa, que representa, neste momento, o Dr. Márcio 
França: o professor Roberto Sekiya. Por favor, uma salva de 
palmas. (Palmas.)

O nosso comandante-geral da Polícia Militar, coronel Nival-
do Cesar Restivo, está aqui hoje muito bem representado pelo 
coronel da PM, Sr. Walter Nyakas Jr. Por gentileza, também 
se sente à Mesa conosco, uma salva de palmas ao comando 
da Polícia Militar. Muito obrigada pela presença do senhor. 
(Palmas.)

Nós estamos aguardando, por isso a última cadeira aqui 
da Mesa, a Dra. Ana, que vem representando o governador 
Geraldo Alckmin, mas pelo trânsito e pela chuva, ela nos avisou 
que está chegando. Nós vamos dar início à sessão, e quando ela 
chegar, obviamente, ela comporá a nossa Mesa.

são do TCE e, por não caber mais a sustação do contrato, solici-
ta envio de ofício ao MP e à PGE, com vistas aos atos pratica-
dos com irregularidade, com posterior arquivamento dos autos. 
Aprovado como parecer o voto do relator. Item 19 - Processo 
RGL nº 3467/2016, de interesse do TCE, que julgou irregular o 
convênio 484/2007 celebrado entre a Secretaria de Estado de 
Esporte, Lazer e Turismo e o Instituto Acqua - Ação Cidadania 
Qualidade Urbana e Ambiental. Foi relator o Deputado Teonilio 
Barba com voto mantendo a decisão do TCE, solicitando envio 
de ofício à PGE e ao MP, com posterior arquivamento dos autos. 
Concedida vista ao Deputado Wellington Moura. O Deputado 
Edmir Chedid, com a palavra, manifestou-se em relação aos 
processos originados pelo envio de documentos do TCE, refe-
rentes a contratos e contas irregulares, no sentido da necessida-
de de ser alterado o procedimento de análise desses processos 
por esta Comissão, uma vez que o TCE já encaminha cópia des-
ses mesmos documentos ao Ministério Público e à Procuradoria 
Geral do Estado; ainda, quando referidos documentos chegam à 
Alesp, os contratos, em sua maioria, já estão exauridos, impossi-
bilitando que a Alesp tome qualquer atitude; colocou também 
que apresentou uma emenda para alteração do Regimento 
Interno, no sentido de serem designados relatores parciais para 
analisar as contas do TCE, das Universidades, do Judiciário e do 
Executivo; e, por último, manifestou-se contra ato do Governo 
Estadual, que está implantando o período integral em algumas 
escolas estaduais, mas ao mesmo tempo, cortando o transporte 
escolar dos alunos que querem aderir ao período integral. O 
Senhor Presidente esclareceu que a CFOP, em sua formação 
anterior, propôs que fosse montada uma subcomissão para tra-
tar do problema dos processos do TCE citados pelo Deputado 
Edmir Chedid, mas ela não chegou a ser constituída. O Deputa-
do Teonílio Barba confirmou essa informação, de que a subco-
missão não chegou a ser constituída. O Deputado Enio Tatto 
ratificou a manifestação do Deputado Edmir Chedid, no sentido 
da necessidade de maior celeridade por parte do TCE na análise 
dos contratos irregulares, sugerindo que a Comissão envie ofí-
cio convidando o Presidente do TCE a comparecer à Comissão 
para tratar desse assunto. O Deputado Orlando Bolçone esclare-
ceu que a subcomissão não chegou a ser constituída, pois deci-
diram aguardar a eleição dos novos Presidentes, tanto na Alesp 
quanto no TCE, e acredita que agora é o momento oportuno 
para se retomar essas tratativas. O Senhor Presidente pediu ao 
Deputado Enio Tatto para que fizesse por escrito a solicitação 
para convite ao Presidente do TCE. Item 20 - Requerimento de 
autoria dos Deputados Enio Tatto, Teonílio Barba e Alencar San-
tana Braga, recebido nesta Comissão em 4/5/17, no sentido de 
convocar o Senhor Hélcio Tokeshi, Secretário Estadual da Fazen-
da e o Senhor Luiz Cláudio Rodrigues de Carvalho, Coordenador 
da Administração Tributária do Estado de SP, para "prestar 
esclarecimentos sobre as denúncias de irregularidades, paga-
mento de propinas e desvio de recursos públicos estaduais 
junto ao Tribunal de Impostos e Taxas do Estado de SP". Conce-
dida vista conjunta aos Deputados Marco Vinholi e Enio Tatto. 
Item 21 - Indicação de um membro titular e um membro 
suplente para compor o CODECON - Conselho Estadual de 
Defesa do Contribuinte, em atendimento a despacho exarado 
pelo Senhor Presidente da ALESP em ofício do CODECON 5/17 
(CODECON criado pela LC 939/03). Concedida vista conjunta 
aos Deputados Orlando Bolçone a Teonílio Barba. A seguir, o 
Senhor Presidente procedeu à leitura dos itens constantes da 
pauta “para ciência”: - E-mail recebido pela CFOP em 21/4/17, 
do Senhor Fábio Figueiredo de Almeida, Presidente da Associa-
ção Brasileira de Paramiloidose, solicitando que seja pautado na 
CFOP o PL 1496/15, uma vez que não há impacto financeiro nos 
cofres do Estado (referido PL encontra-se em fase de distribui-
ção na CFOP). - Ofício 100/17, da Câmara de Indaiatuba, enca-
minhando Moção 42/17, de autoria do Vereador Hélio Alves 
Ribeiro; ofício-circular 2/17, da Câmara de Avaré, encaminhan-
do o Requerimento 429/17; e o ofício 444/17, da Câmara de 
Santa Bárbara d'Oeste, encaminhando a Moção 258/17, de 
autoria do Vereador José Luis Fornasari, protestando contra 
modificações no programa Nota Fiscal Paulista, especialmente 
no repasse para as instituições do terceiro setor. - Ofício 37/17, 
da Câmara de Inúbia Paulista, encaminhando o Requerimento 
6/17, de autoria do Vereador João Carlos de Almeida, solicitan-
do que seja apresentada uma emenda parlamentar no valor de 
R$100.000,00 (cem mil reais), para melhorias na infraestrutura 
do Centro Esportivo. - Ofício 82/17, da Câmara de Itapevi, enca-
minhando Moção 10/17, de autoria dos Vereadores Adriano 
Camargo Antonio e Ivonildo Andrade da Hora e ofício 94/17, da 
Câmara de Osvaldo Cruz, encaminhando Moção de Apelo, 
apoiando a reivindicação dos Conciliadores e Mediadores inscri-
tos no Centro Judiciário de Solução de Conflitos e Cidadania 
(CEJUSC), para que seja cumprida a Lei Estadual 15.804/15, que 
dispõe sobre o abono variável e a jornada desses profissionais. - 
Ofício 32/17, do Deputado Carlos Cezar, solicitando ao Senhor 
Deputado que vier a ser designado Relator pela CFOP do PLC 
54/13 (que altera a organização judiciária do Estado), que em 
seu parecer inclua emenda visando criar 3 varas judiciais no 
Fórum Distrital de Hortolândia (referido PLC encontra-se em 
fase de distribuição na CFOP). - Ofício 200/17, da Câmara de 
Vinhedo, encaminhando a Moção de Apelo 97/17, de autoria do 
Vereador Sandro Rebecca e outros, contra as modificações no 
Programa Nota Fiscal Paulista, especialmente em relação ao 
repasse às instituições do terceiro setor. Nada mais havendo a 
tratar, o Senhor Presidente deu por encerrada a reunião, que foi 
gravada pelo Serviço de Audiofonia e cuja ata eu, Sonia Maria 
Oliveira, Assessora Técnica, lavrei e assino após sua Excelência. 
Aprovada em reunião de 24/05/2017.

Deputado Wellington Moura - Presidente
Sonia Maria Oliveira - Secretária

 Debates
5 DE MAIO DE 2017
18ª SESSÃO SOLENE EM COMEMORAÇÃO
AO DIA DA COMUNIDADE CHINESA 2017

Presidente: CÉLIA LEÃO

RESUMO

1 - CÉLIA LEÃO
Assume a Presidência e abre a sessão. Informa que a 
Presidência efetiva convocara a presente sessão 
solene em "Homenagem à comunidade chinesa", por 
solicitação desta deputada, na direção dos trabalhos. 
Anuncia a composição da Mesa. Justifica a ausência do 
presidente Cauê Macris. Convida o público a ouvir, de pé, 
o "Hino Nacional da China", seguido pelo "Hino Nacional 
Brasileiro". Destaca a justeza desta solenidade. Avalia que 
esta homenagem à comunidade chinesa marcará a história 
deste Parlamento. Anuncia a exibição de vídeo sobre a 
China.
2 - LUÍS ANTONIO PAULINO
Professor do Instituto Confúcio da Unesp, considera 
merecida a homenagem à comunidade chinesa, pela 
contribuição desta ao desenvolvimento econômico do 
estado de São Paulo. Discorre sobre as atividades 
do Instituto Confúcio, que tem por objetivo divulgar a 
cultura e a língua chinesas no Brasil e estreitar os laços de 
amizade entre os dois países.

Sras. Deputadas e Srs. Deputados, minhas senhoras e meus 
senhores, amigos e amigas, esta sessão solene foi convocada 
pelo presidente desta Casa, deputado Cauê Macris, a pedido 
desta deputada, juntamente com o deputado Gilmar Gimenes, 
para homenagear a comunidade chinesa.

E queremos aqui justificar de pronto, deputado Gilmar e 
eu, a ausência do deputado Cauê Macris, pois é natural que o 
presidente efetivo da Casa faça a abertura dos trabalhos. Mas 
hoje, de fato, o deputado Cauê pediu que nós trouxéssemos e 
deixássemos aqui as senhoras e aos senhores o abraço dele, 
o compromisso dele e desta Casa com a comunidade chinesa, 
mas de fato, fisicamente ele não poderia estar, mas de alguma 
forma ele está conosco.

Eu convido a todos os presentes para, em posição de res-
peito, ouvirmos os nossos hinos nacionais da China e do Brasil. 
Começando pelo Hino Nacional da China. Por favor, todos nós 
em pé.

* * *
- É executado o Hino Nacional da China.
* * *
A SRA. PRESIDENTE - CÉLIA LEÃO - PSDB - E agora, ouvire-

mos o Hino Nacional Brasileiro, sob o comando e a regência do 
1º sargento da PM, Eliseu.

* * *
- É executado o Hino Nacional do Brasileiro.
* * *
A SRA. PRESIDENTE - CÉLIA LEÃO - PSDB - Podemos 

aplaudir tanto a nossa Banda da Polícia Militar, como nossos 
hinos do Brasil e da China. Por favor, podem se assentar, por 
gentileza. Dizem que não se aplaudem os nossos hinos, mas eu 
digo sempre que aplaudir os nossos hinos é aplaudir também a 
nossa Pátria, que merece sim este respeito e esta consideração.

Eu queria, ainda chamar à Mesa ele que está representan-
do o professor Sandro Roberto Valentini, que é o nosso reitor 
da Unesp, o nosso professor Dr. Luis Antonio Paulino, diretor 
do Instituto Confúcio da Unesp, aqui representando a própria 
instituição. Por gentileza, uma salva de palmas ao professor Luis 
Antonio Paulino, que aqui representa, de forma diferenciada, o 
nosso Instituto Confúcio, por favor. (Palmas.)

Esta Presidência quer comunicar a todas as senhoras e aos 
senhores que esta sessão solene, neste momento, está sendo 
transmitida ao vivo pela TV Web e será retransmitida pela TV 
Assembleia neste sábado, dia seis de maio, às 21 horas. Tam-
bém pela NET canal 7, pela TV Vivo, canal 9 e pela TV Digital 
canal 61. Para nós, é muito importante que não só nós aqui 
dentro neste momento, mas o estado de São Paulo, o Brasil, e 
quem possa estar ligado e conectado conosco possa assistir em 
qualquer parte do planeta esta nossa sessão solene em home-
nagem à nossa comunidade chinesa.

Eu convido agora a todos vocês, me permitam chamá-los 
assim, com todo o respeito que merecem e têm, mas só para 
estarmos um pouquinho mais próximos, para assistir a um 
vídeo que nós, deputado Gilmar Gimenes e eu, fizemos. Um 
vídeo muito simples, com fotos, figuras, uma canção, cores, mas 
mais do que os senhores possam assistir neste vídeo, tenham 
a certeza que nós colocamos o nosso coração, o nosso entu-
siasmo e a nossa emoção. Porque este microfone aqui - este 
ou qualquer microfone - faz parte do nosso dia a dia há muitos 
anos na vida pública. É como se fosse, algum tempo atrás, o 
lápis para o arquiteto, o estetoscópio para o médico. Microfone, 
porque é o falar, é o parlare, por isso é parlamento. Então nós, 
deputados da Assembleia Legislativa, falamos o sentimento do 
povo, trazemos aqui para a Casa a voz da sociedade de São 
Paulo que, somados, somos hoje quase 45 milhões de brasi-
leiros e estrangeiros que moramos aqui. Mas eu quero dizer 
que nesta noite, para mim, de forma muito especial, embora o 
microfone seja um equipamento muito familiar, muito comum 
e que nos damos muito bem, deputado Gilmar Gimenes e eu, 
com o microfone, mas é uma noite tão especial, cônsul, que 
para mim é uma emoção muito diferente. É como se fosse 
quase a primeira vez que eu pegasse o microfone para falar, 
olhando para o rosto dos senhores e das senhoras em uma 
noite, para mim, muito diferente. A comunidade chinesa nos 
traz um momento que marcará a história do trabalho da Assem-
bleia Legislativa.

Então, eu convido a todos agora para assistir a este vídeo 
que deputado Gilmar Gimenes e eu, junto com a nossa assesso-
ria, fizemos para apresentar aos senhores. Por favor.

* * *
- É exibido vídeo.
* * *
A SRA. PRESIDENTE - CÉLIA LEÃO - PSDB - Muito obrigada. 

O nosso cônsul nos deu aqui um grande presente com três pala-
vrinhas: “Nossa, eu me senti em casa”. Para nós é um grande 
presente, muito obrigada.

Eu queria, com muita honra, com muita alegria e alegria 
mesmo, convidar para estar conosco ela que é uma mulher 
diferenciada no seu trabalho, na sua cultura, enfim, na sua vida, 
eu queria convidar a Dra. Ana Paula Fava, por favor venha aqui, 
representando o nosso governador, Dr. Geraldo Alckmin. Muito 
obrigada pela presença. Dra. Ana está pedindo escusas pelo 
atraso, eu estou dizendo que hoje não houve atraso, hoje houve 
chuva, é diferente.

Nós queremos registrar aqui a presença do Sr. Eliseu Soares 
de Camargo Neto, advogado, que aqui representa Advogados 
Associados Marzagão e Camargo. Obrigado pela presença do 
senhor.

Queremos também registrar a presença do Sr. Marcelo 
Rodrigues, que está representando aqui o nosso deputado 
Antonio Salim Curiati. Permita-me, cinco segundos, fazer um 
parêntesis. Dr. Antonio Salim Curiati é o decano desta Casa, é o 
nosso deputado que está por mais tempo aqui na Casa. Ele tem 
11 mandatos. E no mês de fevereiro passado, nós fizemos uma 
linda festa porque ele completou 90 anos de idade.

Queria também registrar a presença e agradecer Dra. 
Andrea Feliponi Garcia, que está representando o nosso depu-
tado Itamar Borges, porque é um grande parlamentar aqui na 
Assembleia Legislativa, mas não pôde estar presente nesta 
noite e pediu que trouxesse o abraço dele também.

Quero registrar e agradecer a presença do Sr. Luis Su, fica 
mais fácil, presidente da Associação Geral dos Guang Gongnes. 
Muito obrigada. Eu não errei muito não, né? Só um pouquinho. 
Sr. Luis Su, muito obrigada pela presença do senhor.

Quero também aqui cumprimentar e agradecer a presença 
da Dra. Milene Borges Estanislau, que é diretora administrativa 
e financeira do trabalho de Guarulhos e aqui representa não 
só a secretária, Dra. Telma Cardim, como o prefeito também do 
nosso município de Guarulhos. Leve nosso abraço a ambos, por 
favor, Dra. Milene.

Queria agradecer a presença também e registrar, da Sra. 
Irene Inada, que é coordenadora da prefeitura regional de 
Guaianases, muito obrigada pela presença da senhora. Queria 
também registrar e agradecer a presença do Sr. Tak Wu, repre-
sentando o secretário municipal de Desenvolvimento Econô-
mico e Social e de Turismo de Campinas, da nossa cidade, que 
alegria, o Sr. André Von Zuben. Leve o nosso abraço, também, 
por gentileza ao Dr. André Von Zuben.

E ainda, até neste momento, agradeço a presença do Sr. 
Antonio Eduardo Santos, que é o nosso prefeito regional de 
Guaianases. Muito obrigada.

Queria agora convidar o nosso professor para que faça, 
neste momento, o uso da palavra para a nossa comunidade chi-
nesa, no nosso microfone do parlamento, por gentileza.

O SR. LUÍS ANTONIO PAULINO - Boa noite a todos. Eu gos-
taria, em nome do magnífico reitor da Unesp, professor Sandro 
Roberto Valentin, cumprimentar a deputada Célia Leão pela 
organização desta mais do que justa homenagem à comunidade 
chinesa em nosso estado, em nome de quem cumprimento todas 
as autoridades aqui presentes. Quero cumprimentar também 
o Sr.Cônsul-geral da República Popular da China em São Paulo 
e toda região sudeste, Song Yang, em nome de quem também 
cumprimento toda a comunidade chinesa aqui presente.

Eu penso que esta homenagem que a nossa querida depu-
tada Célia Leão organiza é uma homenagem mais do que 
justa, pela grande contribuição que a comunidade chinesa 
tem dado ao desenvolvimento do nosso País, em especial ao 
desenvolvimento de São Paulo. Todos nós sabemos que a China 
já é hoje o principal parceiro comercial do Brasil, o principal 
destino de nossas exportações, a principal origem de nossas 
exportações. Atualmente, temos mais de 100 empresas chine-
sas atuando aqui no estado de São Paulo, colaborando com o 
desenvolvimento do nosso estado, colaborando com a geração 
de empregos, colaborando com a geração de renda para toda a 
comunidade paulista.

A Unesp criou, em 2008, o primeiro Instituto Confúcio 
no Brasil. Este instituto era uma organização que é resultado 
de um convênio entre a Universidade Estadual Paulista e o 
governo da China, especificamente o Ministério de Educação da 
China, com o objetivo de divulgar a cultura chinesa e o ensino 
da língua chinesa entre a comunidade brasileira, e promover o 
intercâmbio cultural entre Brasil e China.

Atualmente, nós temos salas do instituto presentes em dez 
cidades do estado de São Paulo. Já atendemos a mais de cinco 
mil alunos. Não apenas alunos da universidade, mas sobretudo 
alunos da comunidade. Temos oferecido cursos de língua chi-
nesa para alunos das escolas públicas de São Paulo, inclusive 
alguns alunos têm se destacado. Uma aluna da escola pública 
de Franca agora ganhou o prêmio de proficiência promovido 
pela embaixada da China aqui no Brasil, inclusive recebeu uma 
bolsa de estudo para passar um ano estudando na China. E 
creio que este trabalho que a Unesp procura desenvolver, no 
sentido de estreitar os laços de amizade e de colaboração com 
o povo chinês, especificamente do povo de São Paulo com a 
China, é de extrema importância para que essa amizade possa 
se desenvolver e possa render frutos ao longo do futuro. Porque 
nós temos nos dedicado, sobretudo, ao ensino da juventude. 
E esta juventude é que, com certeza, irá contribuir muito no 
futuro para o estreitamento destas relações de amizade entre 
nossos países.

Então, agradeço à deputada Célia Leão pelo honroso con-
vite que nos faz a participar desta homenagem à comunidade 
chinesa. Sentimo-nos extremamente honrados de estar aqui 
participando deste evento. E saudamos a todos, desejando que 
a amizade entre o Brasil e a China seja cada vez mais profunda 
e, enfim, que possamos estar sempre próximos, lutando pelos 
interesses comuns de nossos países. Muito obrigado.

A SRA. PRESIDENTE - CÉLIA LEÃO - PSDB - Muito obrigada, 
uma salva de palmas ao professor Luís Antonio Paulino, leve 
nosso abraço ao seu reitor, por gentileza. (Palmas.)

Convidamos agora também para trazer sua palavra à nossa 
comunidade chinesa, o Sr. Roberto Sekiya, nosso subsecretário 
de Empreendedorismo e da Micro e Pequena Empresa que 
neste ato representa também o vice-governador, Márcio França. 
Por gentileza.

O SR. ROBERTO SEKIYA - Boa noite a todos e a todas. É uma 
grande satisfação estar aqui nesta homenagem feita à comu-
nidade chinesa. Queria cumprimentar à Célia Leão, a deputada 
querida que faz esta homenagem junto com o deputado Gilmar 
Gimenes. Queria cumprimentar também o cônsul Song Yang e 
sua esposa, consulesa. Queria cumprimentar também o Walter, 
comandante da Polícia Militar, o professor Paulino, do Instituto 
Confúcio, premiado. Queria cumprimentar também a Dra. Ana 
Paula Fava, representando o nosso governador, Geraldo Alckmin. 
Hoje, também trago um grande abraço do nosso secretário de 
Desenvolvimento Econômico, Ciência, Tecnologia e Inovação e 
também vice-governador Márcio França, que é um grande admi-
nistrador, também, da comunidade chinesa.

E acho que esta homenagem é mais do que justa. Nós, do 
Brasil, temos que agradecer à comunidade chinesa. O Brasil é 
um país de muitas culturas, muitos povos. E a cultura chinesa é 
uma delas, que fez construir este País. Principalmente a cultura 
chinesa tão milenar que nós, os brasileiros, temos que aprender 
tanto. Então parabéns a todos da comunidade chinesa, nosso 
muito obrigado. Tenho muitos amigos aqui, líderes que, acima 
de tudo, são empreendedores e trabalhadores, que não se 
cansam de trabalhar para manter esta comunidade forte, este 
país forte que é o Brasil. Que esta amizade entre o Brasil e a 
China possa continuar cada vez mais forte. A China é um país 
milenar e o Brasil é um país muito jovem, mas são dois países 
grandes, e eu creio que esta mistura entre os dois tem muito o 
que prosperar.

E o Governo do Estado de São Paulo está de portas abertas, 
tudo o que pudermos ajudar para que esta relação cresça cada 
vez mais, tanto de negócio como de amizade, de cultura, de 
troca, nós faremos. Muito obrigado.

A SRA. PRESIDENTE - CÉLIA LEÃO - PSDB - Obrigada, pro-
fessor Roberto, leve o nosso abraço ao vice-governador, Márcio 
França, por favor.

Queremos convidar agora ele que representa o nosso 
Comando da Polícia Militar, que conta com mais de 130 mil 
homens e mulheres para cuidar do nosso estado, da segurança. 
Com muita honra, chamo o coronel Walter Nyakas Junior. Por 
gentileza, que o senhor também possa trazer suas palavras à 
nossa comunidade chinesa, muito obrigada.

O SR. WALTER NYAKAS JÚNIOR - Boa noite a todos. Boa 
noite, deputada Célia Leão, na sua pessoa, cumprimento a 
todos os integrantes da Mesa, e a parabenizo por esta sole-
nidade a um povo que merece o nosso apreço. Venho aqui 
representando o Comando-Geral da Polícia Militar do Estado de 
São Paulo, o nosso comandante, coronel Nivaldo Cezar Restivo 
fez questão de mandar um representante da corporação, em 
razão da importância e o apreço que a Polícia Militar tem por 
este povo.

Como foi dito pelas pessoas que me antecederam, um povo 
trabalhador com a sua importância, um povo aguerrido. E a 
Polícia Militar tem esta preocupação de estar sempre próximo 
de todos os representantes das nações que estão aqui no nosso 
território paulista. A Polícia Militar tem um programa de policia-
mento comunitário, em que busca esta aproximação com toda 
a população. Trago esta mensagem para colocar à disposição a 
Polícia Militar, com seus 90 mil homens, à disposição de vocês. 
Ela é uma instituição que vocês sempre podem contar em um 
momento de necessidade. Um grande abraço a todos e uma 
boa noite.

A SRA. PRESIDENTE - CÉLIA LEÃO - PSDB - Muito obrigada, 
coronel. Leve nosso abraço também ao comandante da Polícia 
Militar do Estado de São Paulo. E queria convidar agora a Sra. 
Ana que está aqui representando o nosso governador Geraldo 
Alckmin. Podemos aplaudi-la, e estamos aplaudindo o governa-
dor também, Dr. Geraldo Alckmin. Muito obrigada pela presen-
ça da senhora. (Palmas.)

A SRA. ANA PAULA FAVA - Obrigada. Mais uma vez, des-
culpe pelo atraso. Eu gostaria de parabenizar a deputada Célia 
Leão por esta iniciativa de homenagem à comunidade chinesa 
aqui em São Paulo. Gostaria de cumprimentar o deputado esta-
dual Gilmar Gimenes; o senhor cônsul Song Yang e sua esposa, 
consulesa Qiao; o coronel Walter Nyakas Junior; Pedro Sekiya e 
o professor Luís Antonio Paulino.




